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La “s” que 
somos

Los 30

El Ministro de Salud Pública de Cuba, José 
Ángel Portal Miranda, señaló este miérco-
les en un intercambio con autoridades del 
territorio la poca efectividad en el control 
de la COVID-19 en Camagüey.

¿CUÁLES FUERON LOS PRINCIPALES 
ASUNTOS ABORDADOS?

➡La provincia tiene un comportamiento 
inverso al esperado, lo cual se refl eja en 
el incremento de casos y de fallecidos, los 
dos indicadores más importantes para me-
dir la efectividad, y en la complicación de 
varios municipios.

➡Sigue siendo esencial en el enfrenta-
miento a la COVID-19, identifi car a tiempo 
los síntomas y los casos sospechosos en la 
comunidad, y con el apoyo de todos.

➡Es necesario incrementar el número 
de consultas para sintomatología respira-
toria, con el refuerzo de personal, que no 
sea médico ni de Enfermería para aplicar 
los test y disminuir los tiempos de espera.

➡Ante un test de antígeno positivo, no 
debe perderse tiempo para tratarlo de inme-
diato como COVID-19, en lugar de mandarlo a 
casa a esperar un resultado de PCR.

➡Hay lugares que restringen movilidad a 
las 12:00 m., y entre las 8:00 a.m. y 12:00 m. 
está todo el mundo en la calle y aumenta 
el riesgo de enfermar, u otros donde se 
controla la entrada a las instituciones y no 
las colas afuera.

➡La comunicación, ajustada a las carac-
terísticas de los habitantes de cada locali-
dad, en centros laborales e instituciones, 
debe contribuir a elevar la percepción de 
riesgo en la población.

➡Podemos apoyar más al personal de 
Salud que en mayoría hace un esfuerzo in-
creíble y seguirá entregándose por la salud 
del pueblo camagüeyano.

Como respuesta inmediata a algunas 
cuestiones, en la sesión del Grupo Tempo-
ral de Trabajo para el enfrentamiento a la 
COVID-19 del jueves se conoció que habili-
tarán nuevos centros para el ingreso de la 
mayor cantidad posible de positivos y que 
no permanezcan en las comunidades. Ello 
demanda un análisis detallado del capital 
humano disponible para lograr el comple-
tamiento de la fuerza técnica y profesional 
de Salud.

Más información en la página 4

Guerreros a 
preselección

La cooperativa de créditos y servicios (CCS) Evelio Rodrí-
guez Curbelo, situada en la comunidad El Guayabo, del mu-
nicipio de Jimaguayú, acaricia este sábado por décimo año 
consecutivo el millón de litros de leche de vaca entrega-
dos a la Industria de Productos Lácteos Camagüey. Se ubica 
como segunda en la provincia y el país en alcanzar tal re-
sultado, después de la también camagüeyana Batalla de Las 
Guásimas.

Isel Galindo Cruz, su presidente, afi rma que “este millón 
es netamente resultado de la voluntad de los campesinos y 
de sus ganas de no fallar en la encomienda de producir ali-
mentos. En los últimos dos años no se han recibido insumos 
de ningún tipo para desarrollar la ganadería. La infestación 
de los potreros, el deterioro de los caminos, las afectaciones 
eléctricas y el cambio climático son algunos de los obstácu-
los a los que nos hemos enfrentado y aun así llegamos”.

Galindo Cruz también asegura que aprender a vivir con la 
sequía es una de las tareas pendientes para los ganaderos. 
“La escasez de precipitaciones nos afectó el rendimiento 
de las vacas, las que promedian 3.7 litros, cuando histórica-
mente hemos estado entre cinco y seis. Hay zonas como La 
Potencia, donde desde hace cuatro meses se está llevando el 
agua con pipas porque no llueve.

“No estamos de brazos cruzados. Tenemos contratada la 
construcción de 20 tranques para almacenar el importante 
líquido y la limpieza de otros 20. Avanzamos en 64 proyectos 
forestales de silvopastoreo, una modalidad muy generosa 
en cuanto al bienestar animal y la alimentación, y seguimos 
generalizando entre los asociados de la CCS resultados de 
investigaciones del instituto politécnico agropecuario Pino 
Tres, el centro de Pastos y Forrajes y la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loynaz”.

El dirigente comentó la fortaleza que para ellos repre-
senta el Proyecto de Desarrollo Ganadero (Prodegan), el 
cual les facilitó una familia de implementos destinados 
a la preparación de tierra, siembra y ensilado de pastos, 
así como 10 termos criogénicos para la inseminación ar-
tificial y materiales que mejorarán las condiciones de las 
casas de vaquerías.

Los 347 asociados de esta CCS no renuncian al sueño de 
alcanzar los dos millones de litros de leche. En 2021 no será 
posible pero cumplirán sin difi cultades con el millón 247 000 
litros pactados para el presente calendario. La base produc-
tiva cuenta en la actualidad con 210 fi ncas, de ellas 174 ga-
naderas, un rebaño superior a 8 000 cabezas de ganado que 
incluye 2 400 vacas y 1 800 novillas.

Constituyen fortalezas para la “Evelio Rodríguez” tres cen-
tros de enfriamiento y cuatro minipuntos de acopio; 10 equi-
pos de ordeño mecánico de dos plazas, y dos de cuatro posi-
ciones. Sin debilitar su principal misión, la ganadería, logran 
diversifi carse en la producción de cultivos varios y frutales. 
En este último renglón se posicionan también en la vanguar-
dia en el territorio.

Por Yurislenia Pardo Ortega

“Camagüey lo puede hacer mejor”
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TEMA EN LIQUIDACIÓN

Publicada la queja de Daysi Gonzá-
lez Casas, vecina de Martí No. 576 en la 
ciudad de Camagüey, quien a la hora 
de mudarse para ese inmueble debió 
hacerse cargo y liquidar una deuda 
de anteriores inquilinos por atraso en 
el pago de 300 pesos con la Empresa 
Eléctrica y al solicitar un nuevo servi-
cio se demoró la ejecución del mismo, 
respondió el ingeniero Pedro Delgado 
López, director general de la Empresa 
Eléctrica Camagüey. Sobre el tema nos 
dice  que por la Ley Eléctrica está es-
tablecido para el sector residencial 

la desconexión por falta de pago y 
se considera baja defi nitiva una vez 
transcurridos treinta días después 
del corte. De esta forma, al no abonar 
Daysi la cuenta se le cortó el servicio 
eléctrico y al transcurrir el mes se le 
dio de baja del Servicio de Gestión 
Comercial, por lo que a partir de ese 
momento dejó de ser cliente de la Em-
presa. Liquidado el incidente, la nueva 
instalación ya fue ejecutada.

AGUA PA’ MAYEYA 

Se lamentan vecinos de la calle Po-
bres, entre Ignacio Agramonte y Félix 
Caballero, por el surtidor surgido so-
bre una acera de esa cuadra debido a 
rotura en la red del Acueducto. Cientos 
de litros de agua escapan a la calle y 
con ello esfuerzos y economía inverti-
dos por la Empresa a cargo que mu-
chas preocupaciones tiene ya con su 
falta de recursos y una red por lo ge-
neral obsoleta.

EL DESAGÜE DE LA AZOTEA

Norma Utra, quien vive en el edifi cio 
No. 19, apartamento 24, reparto Julio 
Antonio Mella, nos explica que hace 
tres meses reventó en la azotea el tubo 
de desagüe que pasa por el balcón de 
su apartamento, fi ltrando el agua al 
interior, problema que a la vez ha da-
ñado a otros. Expone que su caso es de 
conocimiento general en el gobierno 
local, donde varias autoridades, todas 
a una, rápidas y veloces, quedaron en 
dar solución, pero… hasta hoy sigue la 
tubería rota, el desborde de la azotea y 
la fi ltración en los apartamentos. 

CUANDO NADIE NOS PROTEGE

Dictaminada su casa como derrumbe 
total a causa del ciclón Irma, el traba-
jador Ángel Chalán Castillo recibió un 
crédito aprobado por el Banco para re-
construirla. Hasta ese punto todo iba 
de maravillas. A poco le comunicaron 

que no, que el dinero no alcanzaba y 
lo mejor era que solicitara un subsidio. 
Pero a poco le dijeron que los subsi-
dios han quedado sin fondos, por lo 
que era mejor se sentara a esperar. 
¿Ven con qué facilidad se complican 
las cosas? Han pasado cuatro años 
desde el inicio de la odisea. Al paso del 
tiempo y con lo que pudo recuperar de 
su vivienda, Ángel se hizo un refugio 
temporal, pero el tiempo es implaca-
ble y su rancho ha sido califi cado por 
la Vivienda como en peligro de de-
rrumbe. Nos dice el lector  que ha es-
crito y se ha dirigido a funcionarios del 
Gobierno en diferentes niveles, pero 
como si nada, y lo peor, se queja de 
las muchas veces que ha sido desin-
formado, burlado, engañado y faltado 
el respeto ante sus reclamaciones. La 
dirección de Ángel es  Prolongación 
de la calle A No. 86, entre Camino al 
Acueducto y Final, quinta San Antonio, 
reparto Villa Mariana.

Tal es la “concordancia” que merece Cuba. Y 
por ahí va el recién publicado anteproyec-
to, versión 22 de una legislación que tendrá 

su texto defi nitivo después de un proceso de 
consulta popular que apenas comienza. Desde 
el vigente Código de la Familia (así, sin las eses 
de ahora) han pasado 46 años. 

Las páginas de 1975 ya no logran ni siquiera 
defi nir la variedad de familias que hoy existen. 
Como lo hizo la Carta Magna que hace dos años 
aprobamos en mayoría, las del anteproyecto 
rompen con aquel concepto de mamá, papá y 
nené(s) que Patricia Arés —psicóloga experta 
en el tema— ha defi nido como idealizado y re-
trospectivo. Ese reconocimiento constituye la 
base de un marco legal contextualizado, mo-
derno. Por ello, en los más de 400 artículos hay 
muchas novedades, ninguna en detrimento de 
derechos. 

Según este “borrador” de la norma, el abuelo 
o la tía podrán exigir la comunicación con su 
nieta o sobrino; la vecina que educa y da amor 
a un niño “ajeno” tendrá más posibilidades de 
adoptarlo legalmente; una mujer fértil podrá 
acoger, en vientre solidario, al bebé que su fa-
miliar o amiga del alma no puede llevar, e in-
cluso, pactar su vínculo legal con el infante... 
por solo dibujar algunos mejores escenarios.

Además de profundizar en la adopción, se 
abordan otras posibilidades de que menores 
de edad reciban atención y afecto en ausencia 
temporal o permanente de uno o ambos proge-
nitores, por ejemplo: la guarda y cuidado, las fa-
milias sustitutas, el acogimiento y la relación con 
padres o madres afi nes (lo que conocemos como 
padrastros o madrastras, respectivamente). 

En cuanto a personas de la tercera edad o en 
situación de discapacidad, también se señalan 
vías para su atención, con alta responsabilidad 
para los parientes.

La actualidad se expresa también en el en-
tendimiento de familia más allá de los que 
comparten el hogar, con artículos que abordan 

las de tipo transnacional, no pocas en nuestra 
realidad. Asimismo se regula la protección de 
la infancia en los espacios digitales. Se asumen 
conceptos más modernos como la responsa-
bilidad parental en lugar de patria potestad y 
el de la autonomía progresiva (capacidad del 
menor de asumir mayor responsabilidad a me-
dida que madura), que evidencian el estudio de 
normas extranjeras avanzadas y las de alcance 
internacional. 

Y sí, el matrimonio se defi ne como la unión en-
tre dos personas sin limitar orientación sexual 
o identidad de género de los cónyuges. Suma 
una posibilidad no contenida en la ley prece-
dente sin que se limite con ello el derecho de 
nadie. Además, no es la única de las variacio-
nes relacionadas con esta institución, se añade, 
entre otras, la posibilidad de pactar el régimen 
económico. 

El objetivo, ha dicho el Ministro de Justicia, es 
que el nuevo Código “se parezca a la sociedad 
actual y perspectiva de nuestro país, que tam-
bién busque mecanismos de solución armónica 
de confl ictos, rápidos y no burocratizados”. 
Constituye una propuesta que pretende ser in-
clusiva, con todos y para el bien de todos, para 
avanzar hacia esa utopía de dignidad humana 
que nos puso el Maestro en el horizonte.

Desde la publicación del anteproyecto, está disponi-
ble el correo electrónico familias@minjus.gov.cu para 
que los cubanos propongamos suprimir, modifi -
car y/o agregar palabras, ideas, postulados. Ese 
es nuestro derecho, por haberse dispuesto para 
este proceso una consulta popular. ¿Nuestro 
deber?: leer el documento, estudiarlo, infor-
marnos para arribar a opiniones propias, argu-
mentadas, desprejuiciadas, respetuosas y ma-
duras. Con la posibilidad de opinar, nos llega el 
reto de llevar a referendo un Código conjugado 
en plural y en presente. Ojalá sorprendiéramos 
conjugando en futuro.

En plural y en 
presentePor Zoila 

Pérez Navarro

Fo
to

s:
 A

le
ja

nd
ro

 R
od

rí
gu

ez
 L

ei
va

Fo
to

: L
ea

nd
ro

 P
ér

ez
 P

ér
ez

2 Variada 18 de septiembre de 2021

Directora: Daicar Saladrigas González
Subdirectora: Yanexis Estrada Torres
Jefa de Información: Carmen Luisa Hernández Loredo
Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL
DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA 

Fundado el 12 de enero de 1959

Redacción: Cisneros No. 306
Teléfonos: 32-284630 y 32-284432
Correo electrónico: direccionadelante@enet.co.cu
Impreso: UEB Gráfi ca de Villa Clara

@AdelanteCubaAdelanteCuba

Adelante.cuPeriódico Adelante www.adelante.cu

Código de las FamiliasC s

Jugando con la vida.

Hace años, y con mayor intensidad en determinadas épocas 
del año, esta colmena constituye una potencial amenaza para 
quienes transitan o permanecen en la céntrica esquina de las 
calles Independencia y General Gómez.
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Texto y fotos: Eduardo Labrada 
Rodríguez

Restos de una playa de sua-
ve arena y mar tranquilo 
con abundantes caracoles, 

ostras y hermosas conchas bi-
valvas hallados en  la sierra de 
Maraguán, se encuentran en es-
tudio por el Grupo de Estudios 
Geográfi cos, Espeleológicos y 
Medioambientales (GEGEM), de 
la Sociedad Espeleológica de 
Cuba, tras reunir evidencias y 
ejemplares de una historia es-
crita hace más de cincuenta mi-
llones de años por la geología 

cubana en el territorio cama-
güeyano.

Zanjones abiertos por recien-
tes lluvias desde la cima de la 
sierra desenterraron multitud 
de fósiles marinos,  cuyo ha-
llazgo hizo imaginar la existen-
cia de una remota costa marina 
sepultada. Una expedición rea-
lizada al lugar este año por el 
GEGEM tuvo la tarea de confi r-
mar aquellas observaciones y 
ubicar el sitio, situado en las 
alturas de la antigua hacienda 
El Cafetal, con una faja de fon-
dos marinos desde el arroyo 
Guanabanito y sus alrededo-

res hasta unos pocos kilóme-
tros a la vista de la ciudad de 
Camagüey 

Del grupo de elevaciones 
que caracterizan la geografía 
de la provincia, Maraguán es 
una de las de menor altura  y 
se extiende desde Las Cuabas, 
al este de la ciudad cabecera, 
a los entornos del norte de Si-
banicú. Pocas veces sobrepasa 
los 180 metros de altura y en 
su geografía encañona al río 
Saramaguacán y el arroyo Gua-
nabanito, en cuya cuenca se 
encuentra hoy la presa Amistad 
Cubano-Búlgara que debió ha-
ber sumergido parte del anti-
guo fondo marino.

Pero la historia de Mara-
guán es aún más antigua y en 
conjunto ya existía durante el 
Eoceno, una de las más durade-
ras épocas del período Tercia-
rio de la Era Cenozoica, espacio 
que abarcó entre 35 y 57 millo-
nes de años.

Hacia ese período todo indica 
que la actual sierra de Mara-
guán formaba un archipiélago 
de isletas sobre un mar cálido 
y profundo que durante millo-
nes de años inundó gran parte 
de Centroamérica y el Caribe 

en constantes transgresiones 
oceánicas, mientras las regio-
nes tropicales eran mucho más 
extensas que en lo actual con 
gran actividad volcánica. Para 
entonces los peces comenza-
ban a adoptar su forma actual 
y en tierra aparecieron nuevos 
mamíferos, monos primitivos y 
los primeros cetáceos comple-
tamente marinos.

El archipiélago del que hoy 
forma parte Maraguán se con-
solidó en fondos de arenas fi -
nas y margas, rocas  arcillosas 
más blandas que las calizas 
vinculadas casi siempre a de-
pósitos marinos o lacustres. Lo 
que se conoce como sierra de 
Maraguán es un conjunto de al-
turas encadenadas entre sí con 
núcleos principales en El Peñón 
(situado en el extremo oeste), 
Bijabo y  El Cafetal (al centro) y 

Caracuna en el este, reuniendo 
cada uno particularidades geo-
gráfi cas diferentes a pesar de su 
geología similar, que han asig-
nado como Formación Mara-
guán esta estructura geológica, 
única de su tipo en el país.

La playa que alguna vez formó 
parte de dicho  archipiélago se 
encuentra a unos 143 metros de 
altura, cubierta por una capa 
de monte de charrascal de ori-
gen muy diferente al resto del 
denso bosque que rodea estas 
elevaciones y donde aún será 
posible hallar, por indicios que 
nos aporta la geografía, cuevas 
y terrazas marinas, así como 
ejemplares desconocidos de la 
fl ora y la fauna de aquel mundo 
sumergido que formó a nues-
tra provincia cuando el ser hu-
mano no había aparecido sobre 
la Tierra.

Cumpliendo una visita de trabajo al territorio, el 
secretario de Organización y Política de Cuadros 
del Comité Central, Roberto Morales Ojeda, pudo 

constatar el desarrollo de varios sitios de interés para 
la producción de alimentos en los municipios de Jima-
guayú y Sibanicú.

Conoció de primera mano el trabajo de recuperación 
de una antigua vaquería donde hoy crece la fi nca Sa-
banilla. Según señaló Nivardo Rivera Velázquez, direc-
tor general de la Empresa Agropecuaria en Sibanicú, 
la transformación de las cinco caballerías ha ocurrido 
en 100 días.

“Asumimos este proyecto a partir de la necesidad de 
incrementar las áreas útiles en siembra y estratégica-
mente acercarlas a los asentamientos poblacionales 
con el objetivo de que el traslado sea más efi ciente.

“Ya tenemos cuatro caballerías listas, de ellas tres 
sembradas con yuca, boniato, maíz, pepino, melón, 
calabaza. El riego lo garantizamos con una presa que 
recuperamos, tenía dañado el muro y con recursos 
propios la pusimos en funcionamiento”.

Morales Ojeda se interesó por el seguimiento a las 
63 medidas aprobadas por el Buró Político en el sector, 
los rendimientos de los cultivos y las estrategias para 
aumentarlos, e insistió en la rotación de los campos, y 
en el interés en fomentar otras producciones como la 
carne y la leche.

“Tenemos que resolver el problema de la comida                         
—aseguró el dirigente político— y esto tiene que ver 
con el autoabastecimiento de cada uno de los muni-
cipios. Los polos productivos nos han defi nido un ca-
mino que garantiza una integración de estructuras en 
función de preparar más tierras y sembrar más.

“No es posible que nuestra agricultura se sustente 
en la importación. Hay que sumar a las universidades 
a todos estos proyectos, que la ciencia que hacen a 
diario esté en función directa de las producciones, así 
la teoría se concreta de una forma más efectiva”.

La empresa agropecuaria de Sibanicú, con 32 bases 
productivas, lleva tres años cumpliendo sus planes de 
siembra en las campañas de frío y primavera en mate-
ria de cultivos varios, y hasta el momento solo incum-
ple el plan de leche con una deuda de 563 000 litros. 
El mes pasado cerró con un per cápita de 27 libras de 
viandas para el autoabastecimiento territorial.

Armando Peña Guerra, director de la UEB Acuinicú, 
dio a los visitantes una explicación sobre las 35 líneas 
en las que trabaja su entidad para satisfacer a una po-
blación de más de 81 000 habitantes.

Con 170 trabajadores surten seis pescaderías para 
la venta de derivados del pescado. En estos momen-
tos la industria amplía sus capacidades con la ins-
talación de una caldera que permitirá incrementar 
su cartera con seis productos, entre ellos croqueta, 
salpicón de pescado y perro caliente; con ello llega-
rían a obtener 1 000 toneladas de alimentos.

El también miembro del Buró Político del Comité 
Central del Partido conversó con los trabajadores 
acerca del salario y se preocupó por la distribución y 
gestión de las utilidades. “Todo lo que hagamos para 
aumentar el valor agregado a sus producciones es 
muy importante, y con esto debemos potenciar la es-
timulación salarial a los trabajadores de la empresa 
estatal socialista. La Tarea Ordenamiento nos puso al 
desnudo inefi ciencias que con la dualidad monetaria 
teníamos en las instituciones de un grupo importante 
de organismos, y ahora debemos rectifi carlo para po-

der retribuir salarialmente lo que cada trabajador 
haga”.

En la UEB Fábrica de Queso, el Dr. Morales recibió 
una explicación de todo el proceso de elaboración de 
los quesos semiduros y análogos, así como de otras 
producciones como mantequilla, helado, miragur, 
lactoprú y yogur natural.

Allí conversó con Juan Pablo Pérez Cejas, licenciado 
en Ciencias de Alimentos y especialista de tecnologías 
de la fábrica, quien cursó un diplomado internacional 
en industrias lácteas en Uruguay y pronto continuará 
su preparación en Angola bajo un convenio de trabajo.

En la fi nca La Victoria, en Jimaguayú, de Edelmis 
Sánchez Santos, mayor productor de la CCS Evelio Ro-
dríguez, la comitiva conoció las experiencias de este 
joven campesino en la cría de ganado, fundamental-
mente en sus cinco caballerías de tierra “limpias de 
marabú”.

Comentó sobre el sacrifi cio, sus cosechas de comida 
para el hombre y los animales, sus condiciones para 
el trabajo y los proyectos. “También tenemos un aula 
anexa del instituto politécnico agropecuario Pino Tres, 
y un centro de validación del IA-GRI”.

Desde estas tierras salen productos para la comuni-
dad, la escuela y el Sistema de Atención a la Familia.

Hasta el lugar llegó la productora Liliana Bacallao 
González, quien mantiene junto a su esposo cinco ca-
ballerías en la cría y los cultivos varios, pero su fi nca 
La Liliana sobresale por el trabajo que realiza para sa-
tisfacer las necesidades de 82 pacientes celíacos de la 
provincia. “Es digno de reconocer lo que hacen, dijo 
Roberto Morales Ojeda, la creatividad, el empeño y el 
empuje que le ponen a lo que producen”.

La jornada de trabajo terminó con el análisis del 
trabajo interno de la organización y de la observancia 
de lo recogido en el Compendio de ideas, conceptos y 
directrices del Octavo Congreso del Partido Comunista 
de Cuba.

Ostras y conchas con 35 millones de años asoman a la superfi cie de la sierra.

Espacios de la antigua playa en lo alto de Maraguán.

La playa perdida de 
la sierra de Maraguán

Morales Ojeda visitó lugares de interés económico-social
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Por Yang Fernández Madruga. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Este fi n de semana reciben la 
segunda dosis de Abdala jó-
venes entre 16 y 18 años que 

cursan el duodécimo grado de 
preuniversitario, cuarto año de 
la enseñanza técnico-profesional 
y tercero y cuarto de formación 
pedagógica.

El viernes 3 de septiembre y el 
sábado 4, días en que inició este 
ciclo con su primera dosis, (apli-
cada a 5 492 muchachos de toda 
la provincia) el vacunatorio si-
tuado en el instituto politécnico 
Manuel Cañete Ramos sirvió de 
escenario para inmunizar a más 
de 500 estudiantes. “Recibimos 
alumnos de cuatro instituciones 
académicas. Nos sumamos a esta 
misión con el propósito de dis-
minuir las afectaciones por la 
pandemia y que los educandos 
se incorporen de manera pau-
latina a las aulas”, refi rió a Ade-
lante Yamisleidy Castillo Azure, 
directora del plantel.

Dariel Santana Puentes, pro-
fesor de Dibujo Técnico allí, ex-
presó que “el pinchazo, en los 
brazos de nuestras juventudes, 
se traduce en más salud para el 
pueblo”; mientras, María Eugenia 
Pérez, madre de uno de los mu-
chachos, afi rmó: “Fue una gran 
satisfacción saber que mi hijo, 
quien cursa el grado fi nal, será 
vacunado. Sin duda esto es un 
regalo para ellos”.

Con la primera dosis en su 
hombro, Wendis Laura Rubio Co-
ronado, estudiante de Medicina 
Veterinaria en el politécnico 

Mártires de Pino Tres, refi rió su 
agradecimiento a los científi cos 
que elaboraron la vacuna para 
el bienestar de los cubanos, y 
resaltó cuan fundamental será 
en la vuelta de los jóvenes a las 
clases.

La escuela pedagógica Nico-
lás Guillén Batista, primordial 
en la formación de los maestros 
del mañana, también fue selec-
cionada como sede de la inter-
vención sanitaria. Su director, 
Idalberto Reyes Porro, explicó: 
“Desde las primeras orienta-
ciones nos encargamos de in-
formarle al estudiantado cómo 
sería la vacunación y nos pre-
paramos para este momento. 
Se ha garantizado la transporta-
ción, el aseguramiento logístico 
para que Abdala llegue a 544 
educandos”.

Apuntó Reyes Porro que los 
grados inferiores reciben la va-
cuna Soberana 02. “Es una cer-

teza para que a partir del mes de 
octubre, escalonadamente, reini-
cie el curso 2021-2022. Esperamos 
que el cuarto año, con 340 alum-
nos, pueda efectuar en enero el 
ejercicio de culminación de estu-
dios, y en febrero su graduación”. 
Agregó que ese momento será 
muy especial porque egresarán 
los primeros maestros de Secun-
daria Básica en las especialidades 
de Matemática y Química.

La joven Bárbara González Val-
dés, futura maestra de esa última 
asignatura, reveló que se siente 
orgullosa de integrar el universo 

juvenil que estará protegido por 
el inmunógeno, y junto a sus 

amigos comparte el sueño 
de la profesora de Espa-

ñol, Yaimara Cruz Gonzá-
lez, quien confía en 

una progresiva 
disminución 
de la pan-
demia que 
le permitirá 
regresar de 
forma pre-
sencial ante 
su estudian-
tado.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

“La provincia tiene un proceder inverso al 
esperado, y por eso estamos aquí. Mien-
tras el comportamiento de los gráfi cos 

sea como un serrucho no hay control sobre 
la epidemia, no se está trabajando en tiempo 
real y las medidas no son efectivas”, señaló 
en un encuentro de trabajo en este territo-
rio el ministro de Salud Pública de Cuba, José 
Ángel Portal Miranda, quien agregó que ya es 
tiempo de que las estadísticas aquí tengan 
un comportamiento sostenido hacia la dis-
minución.

Insistió en que la transmisión de la cepa 
Delta fue tan alta que a ninguna provincia la 
encontró prevenida. “Todo el mundo estaba 
preparándose para las anteriores, no para 
esta que infesta por cada paciente entre 
ocho y 12 personas más”.

Resaltó como primer elemento la preven-
ción. “La mayor inversión que podemos hacer 
es que las personas no se nos enfermen. Con 
una comunicación efectiva hay que generar 
percepción de peligro en la población”.

El también miembro del Comité Central del 
Partido enfatizó en que todos los organismos 
y organizaciones tienen responsabilidades.

“Por ejemplo, en otra provincia llegamos al 
Banco y nos dicen que hay alguien para or-
ganizar la cola, y cierto que hay alguien para 
ordenar la entrada al Banco, pero no la cola; 
y entran dos o tres, y no es allí donde se con-
tagian. Hay municipios que cierran movilidad 
a las 12:00 m., y entre 8:00 a.m. y 12:00 m. está 
todo el mundo en la calle y se nos enferman, 
porque las personas tienen que salir a buscar 
lo que necesitan”.

Subrayó que la pesquisa sigue siendo un 
elemento esencial en el enfrentamiento a la 
COVID-19. Identifi car a tiempo los síntomas y 
los casos sospechosos resulta fundamental, 
las horas y los minutos salvan vidas, “pero el 
error radica en que se le ha dejado al equipo 
del consultorio del médico de la familia que 
asume ya demasiada carga. Por eso hemos 
buscado apoyo en el grupo comunitario.

“Hay que activar las consultas respirato-
rias necesarias para que las personas sean 
vistas con agilidad, y un refuerzo en las que 
realizan test de antígenos, que lo hacen los 
tecnólogos, no debe ser el personal médico 
o de enfermería de la consulta. Una madre 
con un niño enfermo que demora tres horas 
en ser atendido y se siente mal, se va. De-
bemos lograr que no estén más de una hora 
esperando”.

Explicó que el país hace un gran esfuerzo 
para mantener la llegada de test de antíge-
nos, “son caros, igual que los PCR, son millo-
nes de dólares que se ponen todos los meses 
en función de respaldar ese diagnóstico. Los 
test de antígenos que estamos comprando 
son de alta calidad. Nadie tiene que ir para la 
casa, sin atención, a esperar el resultado de 
un PCR; con condiciones clínicas, epidemio-
lógicas y un test positivo, hay que tratarlo de 
inmediato como positivo”, y controlar  a los 
contactos, acentuó.

José Ángel Portal llamó a aplicar bien el 
nuevo protocolo y explicarlo. “Hay que acla-
rarles a quienes están vacunados y no tie-
nen complicaciones, que llevan solo trata-
miento sintomático, nada más, ni siquiera 
nasalferón”.

Indicó, además, buscar capacidades que 
respalden ingresar a todos los positivos, cen-
tros que ya no son de aislamiento, sino para 
atención al paciente.

Señaló que el transporte no funciona como 
debería. “Las personas tienen que llegar a 
tiempo a donde serán atendidas. Para gran-
des grupos de pacientes la guagua funciona, 
pero donde son pocos, no. Hay que acortar el 
tiempo de evacuación”.

Sobre la atención a los ingresados hizo 
hincapié en que en un centro adjunto a un 
hospital, tienen que sentirse como si es-
tuviera en este. “El paciente necesita que 
los médicos lo visiten, lo toquen, que se 
preocupen por él, con la humanidad y la 
sensibilidad que caracteriza a la medicina 
cubana”.

Alertó a la población acerca del uso indis-
criminado de antibióticos como el Rosefín y 
la Azitromicina, innecesarios en una evolu-
ción favorable de la COVID-19, “la gente cree 
que hace bien y luego cuando se enferman y 
lo requieren ya no les hace efecto, perdieron 
la efectividad de un antibiótico de gama alta.

“La gran mayoría de los trabajadores de 
la Salud está haciendo un esfuerzo increí-
ble. Hay que vivirlo, con el calor, el riesgo, el 
miedo, y no en todos los lugares reciben la 
atención que necesitan. Lo que tengamos, 
tenemos que darlo con amor, sabiendo que 
van a seguir echando la vida por la salud del 
pueblo.

“Y de que Camagüey lo puede hacer mejor 
no tengo la menor duda, esta es una provin-
cia de probado esfuerzo y muy comprome-
tida con esta labor, prueba de ello es toda  
esa gente que está dando el frente a la enfer-
medad. Cuando los mecanismos funcionan 
bien la gente empieza a creer en el sistema 
de Salud y la gestión del Gobierno”.

El Ministro resaltó el rol de los estudiantes 
universitarios y en especial los de las Cien-
cias Médicas, y los resultados de la provin-
cia en la vacunación. “Tenemos que lograr 
que los grupos que se están incorporando, 
sobre todo los niños, lo hagan en muy poco 
tiempo, no podemos perder un solo minuto. 
Nos propusimos que en el mes de septiem-
bre toda la población de más de dos años, 
que sea incluible, tenga al menos su pri-
mera dosis, pero acortar las etapas nos per-
mite concluir con la tercera dosis en menos 
tiempo”.

Juventudes con la 
“Abdala” al brazo 

Ministro de Salud señaló 
poca efectividad en el 

control de la COVID-19
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Este 14 de septiembre re-
gresó el bullicio habitual 
a los pasillos del centro 

mixto Inés Luaces, del munici-
pio de Camagüey. Aunque to-
davía no hay tizas ni borrado-
res en el ambiente, tampoco 
uniformes, sí estaba presente 
la alegría del reencuentro, 
mayor que el temor al pin-
chazo.

Daniela Beatriz, Sheila, 
Claudia y Laura no se veían 
desde hace mucho tiempo, 
pero este martes volvieron 
a la escuela, convertida en 
vacunatorio, como lo hicie-
ron más de 420 muchachas y 
muchachos que recibieron la 
primera dosis de Soberana 02, 
como parte de la vacunación 
pediátrica en la provincia, que 
llegará a más de 114 000 niños 
y adolescentes.

“Me siento bien, después de 
vacunada no he percibido nin-
guna reacción, y muy contenta 
porque ya estoy más prote-
gida, y conmigo, mi familia y 
mis amistades”, dijo Daniela 
Aguirre Montero, estudiante de 
onceno grado en el preuniver-
sitario Inés Luaces.

Al reencuentro luego de tanto 
tiempo se refi rió Sheila Chiclá 
Rubio, “después de meses de 
cuarentena, vernos y conver-
sar es muy bueno, además de 
saber que ya está más cerca 
el inicio de curso presencial; 

mientras, seguimos viendo las 
teleclases en casa”.

Para Claudia Gil Jiménez re-
sulta doblemente especial va-
cunarse, “quiero estudiar Me-
dicina, sueño combatir epide-
mias como estas y quién sabe 
si crear vacunas que salven a 
muchas personas”.

Laura Boliván Aguado tuvo 
la COVID-19 cerca. Su padre es 
convaleciente de la enferme-
dad y estuvo delicado de sa-
lud, ella está consciente de que 
con Soberana disminuyen las 
probabilidades de pasar por lo 
mismo: “estamos más seguros 
en casa, sobre todo los ancia-
nos, y nosotros cuando volva-
mos al curso presencial. Aun-

que debemos seguir cuidándo-
nos, este es un paso para ga-
narle la batalla a la pandemia”.

Maydel Menéndez Montejo es 
la directora del Centro Mixto, 
ya con experiencia en estas la-
bores, pues la escuela fue va-
cunatorio durante el proceso 
para la población general. “Te-
níamos estudiantes en grupos 
de WhatsApp y por allí lo or-
ganizamos; a muchos les avi-
samos por teléfono y pusimos 
también en esa función a los 
profes que están pesquisando 
en la comunidad. Estaremos 
vacunando también a alrede-
dor de 400 estudiantes de Se-
cundaria, pues este es un centro 
con las dos enseñanzas, y pres-

taremos nuestra instalación a 
los estudiantes de la artística 
que recibirán aquí las dosis.

“Paralelamente llevamos la 
preparación del reinicio del 
curso presencial y fi scaliza-
mos que los alumnos estén 
recibiendo las teleclases, para 
las que hemos confeccionado 
un plan de apoyo con ejerci-
cios. Además, nos mantene-
mos pendientes de los 28 a los 
que les ha dado la enfermedad 
y de los que han perdido algún 
familiar, con ellos trabajare-
mos de forma especial cuando 
reinicien las actividades pre-
senciales”, explicó a Adelante.

La directora insistió en que 
los niños y adolescentes asis-
ten con algún familiar para 
fi rmar el consentimiento infor-
mado y estar presentes ante 
cualquier duda al responder el 
profundo cuestionario previo a 
la vacunación.

Por Yang Fernández Madruga. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Cuando se trata de llenar 
de alegrías la mirada de 
un niño, los matices de la 

Revolución son inabarcables. 
La salud ha sido una de las ga-
rantías para lograr esa felici-
dad, como la experimentaron 
los pequeños con trastorno del 
espectro autista en la escuela 
Héroes del Moncada, tras reci-
bir la primera dosis de la vacu-
na Soberana 02.

Después de las 8:30 a.m. las 
puertas del centro escolar, si-
tuado en la calle Martí, entre 
República y San Pablo, reabrie-
ron para los infantes. Esta vez 
el inmueble con su caracte-
rística fachada azul, color que 
representa a esa afectación 
neurológica, funcionó como 
vacunatorio para los que ahí 
se educan y los alumnos de las 
primarias  Antonio Suárez e Ig-
nacio Agramonte, destinadas a 
la educación especial.

Los padres del pequeño  Fer-
nando Gómez Abreu lo llevan 
de la mano hasta la enfermera, 
quien con ternura le coloca la 
vacuna en su hombro. “Para mí 
fue sorprendente ver cómo se 
portó de bien mi niño: se dejó 
auscultar, tomar la presión y 

pinchar sin problemas. Toda 
la familia se halla feliz porque 
él estará más seguro cuando 
termine el ciclo”, dijo la madre, 
Lissett Abreu Quirós.

Desde su corazón de mamá 
aconsejó vivir la experiencia 
porque “mientras más vacu-
nados existan, estarán más 
seguras las generaciones de 
cubanos”, y en especial aque-
llos que saben querer, como 
les llamara nuestro José Martí.

Reafi rma ese comentario 
Margarita Díaz Díaz, directora 
del Hogar de Niños sin Amparo 
Familiar de Plaza Habana, que 
tiene a su cuidado al estu-
diante de la “Antonio Suárez”, 
Cristian Bolaño Zulueta, de 14 
años.

“Este es un nuevo amanecer 
para los jóvenes como ellos, 
una protección contra la pan-
demia que les permitirá desa-
rrollarse con mayor libertad 
desde el punto de vista acadé-
mico y social”. Con cariño miró 
a su muchacho y luego expresó 
que sintió “mucho orgullo al 
conocer que tendría ya al pri-
mer vacunado de mis niños”. La 
motivación, refi ere Margarita, 
es una palabra de orden en la 

casa donde viven. Acompaña 
con actividades y juegos di-
dácticos las clases televisivas, 
la enseñanza de una higiene 
adecuada y el aislamiento, para 
resguardarlos de un posible 
contagio.

En medio del ajetreo que su-
pone un vacunatorio, la mirada 
ansiosa de la directora de la 
escuela Héroes del Moncada, 
Yudelis Pérez Carlos, velaba 
que todo se mantuviera en or-
den. “Agradecemos a todas las 
instituciones que han hecho 
posible la realización de este 
noble proceso”.

Cuando la directiva habla de 
su labor, de sus muchachos y 
de la misión de prepararlos 
para el futuro, el cielo parece 
quedarle minúsculo. “Necesi-
tan una atención diferente a 
los demás, pero comprenden 
el esfuerzo y la dedicación que 
les prodigamos. Cada vez que 
logramos comunicarnos con 
ellos, desde el alma, nos sen-
timos completos. Nuestros 45 
docentes han estado pendien-
tes de la educación de los 25 
pequeños, aun en esta etapa 
de COVID-19”.

Alexis Batista Rodríguez re-
gresó a su escuela después de 
mucho tiempo, y aunque tuvo 
cierto temor al “estoque” de 

la Soberana 02, superó el pri-
mer paso de la inmunización 
con éxito. El amor de sus pa-
dres relaja las tensiones del 
momento y facilita que el mu-
chacho se sienta más a gusto 
durante el proceso que acoge 
su escuela. “Confío plenamente 
en que la vacuna lo protegerá. 
Es una manera de salvarlo a él, 
a quienes lo cuidamos y a todo 
el pueblo”, aseveró con tono 
esperanzador su padre, Alexis 
Batista Martínez.

El complemento de la ma-
ñana llegó de forma sorpresiva, 
con la aparición de Florecita y 

Cebollita. Los payasos que cu-
ran el alma, como los describió 
la madre de Fernando Gómez 
Abreu, uno de sus mayores se-
guidores, sacudieron cualquier 
indicio de espanto del público 
infantil. Con su arte, demostra-
ron que la risa es un bálsamo 
ideal para el espíritu. Como 
valientes califi caron a los pro-
tagonistas de aquella jornada, 
inolvidable para algunos, his-
tórica para otros, e indiscuti-
blemente humana.

La Soberana alegría de un anhelado regreso 
Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Pinchazo sanador para pequeños valientes 

A solo un día y medio de 
la aplicación de Soberana 02 
se había logrado vacunar 
al 52 % de los adolescen-
tes previstos. Este viernes 
iniciaba por los municipios 
de Camagüey y Vertientes 
la inmunización al grupo de 
entre dos y 11 años, proceso 
que se extenderá al resto de 
los territorios a medida que 
arriben a la provincia los 
bulbos correspondientes.



Timbalaye en la cultura yoruba signifi ca fi rmeza 
y seguridad. Eso transmite el grupo camagüeyano 
Rumbatá, presente en la apertura del Festival ho-
mónimo del mencionado vocablo. La XIII edición 
culminó ayer luego de un intenso programa en pla-
taformas digitales y por el Canal Clave.

También defensor de la rumba es el Conjunto Ar-
tístico Arlequín. Mañana cumplirá 22 años este pro-
yecto de la Ofi cina del Historiador de la Ciudad de 
Camagüey. Felicidades.

El Centro Provincial del Libro y la Literatura 
(CPLL) de Camagüey convoca al concurso 28 de 
Septiembre, dedicado a los 61 años de los CDR. Se 
concursará en verso y prosa, en tres categorías: en-
señanza primaria, secundaria y jóvenes de 18 a 35 
años. Las obras no excederán una cuartilla en Arial 
12 a espacio sencillo. Serán admitidas hasta el día 
25 de este mes por director.acana@pprincipe.cult.cu                                                                                                                                     
o por WhatsApp al 59-932958. 

Breves

A cargo de Yanetsy León González
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Se llama Francisco Eustaquio Mola Fernández, 
pero lo conocen por Frank Mola. Percusionista 
del Ballet Folklórico de Camagüey, tiene una his-

toria de identidad, de familia, como la propia compa-
ñía porque es uno de los fundadores, y allí empezó 
bailando.

“En 1991 vivía en Esmeralda. Mi hermana Regla Mola, 
profesora de danza, me avisó que buscaban integran-
tes para crear una agrupación. Aprobé las audicio-
nes en el Teatro Tasende. Comenzamos 21 personas”, 
cuenta sin ofrecer muchos detalles, por modestia.

—¿Qué bailaba en aquellos inicios?
—Recuerdo la coreografía Enpungo Malungo. Eso 

quiere decir El Rey del Monte. La interpretaba con 
María Sosa. Ella representaba el monte y yo, el ci-
marrón. Como solista bailaba para Ogún, columbia, 
congo, y me unía a la comparsa.

Al mencionar la idea del grupo, resulta inevitable 
recordarlo con el bombo en ese momento de cierre 
en que músicos y bailarines salen al encuentro del 
público con un coro, espejo de tradición: Hoy te sa-
ludo/ yo, la Charanga de Camagüey…

“Vengo de una familia de rumberos. Mi tío Luis Ma-
riano Almanza Varela, más conocido como ‘Fila’, diri-
gía la Charanga de Camagüey. Mi papá tocaba y allí 
empecé a los 14 años. Llevo la música en la sangre”, 
dice con orgullo sano. 

—Entonces usted ha tocado en unos cuantos 
Sanjuanes…

—Desde que tengo uso de razón he estado en la 
comparsa Las Estrellas, la rumba de mi tío Fila, y el 20 
de septiembre cumpliré 56 años… Del San Juan dis-
fruto mucho cómo el pueblo se divierte cuando sale 
una charanga.

Frank Mola se nota más cómodo, y relata el am-
biente festivo de cuando las personas salían acorde 
a la agrupación de rumba, por ejemplo, las de la Cha-
ranga del Anoncillo buscaban gajos de una mata; las 
de la Chancleta llevaban toalla, sombrero y calzado 
de palo; las de Marquesano eran diferentes.

“En las últimas ediciones, el maestro Reinaldo Eche-
mendía me pidió apoyo en la Comisión del Paseo”, 
comenta de esa otra labor compleja, y también apro-
vecha para agradecer a su director en el “Folklórico”.

“Yo me erizo al saber que soy percusionista del Ba-
llet Folklórico de Camagüey. Soy empírico y he tocado 
cosas que nunca imaginé. El profesor nos dice que el 
buen músico dedica tiempo al instrumento. En plena 
pandemia, si no ejercitas, no puedes tocar. Te pueden 
doler las manos”, señala. 

—¿Cuándo decidió cambiar de la danza a la música?
—En el ‘96 di los primeros pasos como músico sin 

dejar la danza, y en el ‘97 alcancé mi evaluación de 
percusionista de primer nivel hasta la actualidad. Por 
percances he salido y entrado, pero mi corazón siem-
pre ha estado aquí. 

El diálogo se torna un ir y venir del presente al pa-
sado. Entonces saca del baúl de los recuerdos las 
vivencias como instructor de arte, y luego como in-

tegrante del grupo Guatoco Cunancheto, de Eddy 
Nagüe.

“Representé a la provincia en Para bailar en tres 
ocasiones. Obtuve dos segundos lugares. No pude 
participar en la semestral porque mi compañera 
tuvo una situación de salud”, así regresa el baile a la 
conversación.

—Al principio, ¿cómo recibía el público lo que 
ofrecían? 

—Yo tenía una explosividad que impresionaba. Bai-
laba con un machete de verdad. No olvido la despe-
dida de un hotel. Me tocaba hacer de congo. Por de-
trás de los turistas, di una vuelta de carnera que todos 
aplaudieron. En Santa Lucía hicimos una vida hasta 
que el profesor decidió regresar. Camagüey debía co-
nocernos en distintos escenarios, para los logros de 
hoy.

De ahí, emprende una gira para rememorar la aco-
gida en países de Europa, América y África donde se 
sentían los más famosos, y complacían con bailables 
con música cubana al fi nalizar los espectáculos.  

“El Ballet Folklórico de Camagüey lleva a la escena 
la espiritualidad del ser humano. Tiene identidad, sus 
propias raíces, cantos, bailes, coreografías, con mú-
sica en vivo. Eso nos diferencia”, enfatiza este hom-
bre de ritmos que anda de la guaracha al danzón, que 
pasa de la contradanza a lo campesino, y que sabe 
expresar el mágico sonido del tambor batá.

A él se le juntan los motivos de celebración: el ani-
versario de la compañía, su cumpleaños y la vuelta a 
casa de la esposa Maidelis Yamilka Marshall López, 
enfermera de la Brigada Henry Reeve. Aquí trabaja 
como Jefa de la Sala de Transplante en el hospital 
provincial Manuel Ascunce Domenech.

“Acaba de regresar de Azerbaiyán. Antes cumplió 
misión en Haití. Durante la pandemia ha ido de re-
fuerzo a otras provincias cubanas. Agradezco mucho 
a mi esposa y a mis seis hijas porque me dan fuerza”, 
y dicho así no cabe duda de que Frank Mola es un 
camagüeyano completo.

Integrantes del Ballet Folklórico de Camagüey y autori-
dades del sistema institucional de Cultura en la provin-
cia conmemoraron el aniversario 30 de la compañía, el 

12 de septiembre en su remozada sede.
El director Reinaldo Echemendía Estrada afi rmó 

que el aprendizaje ha ido más allá de la danza, la 
música y la escena, por la intencionalidad de “repre-
sentar en el arte lo que emana de un pueblo rico en 
tradición, en sapiencia”.

Consideró a la compañía un resultado de “la justicia 
social de un país” que pondera “la valía de los des-
calzos sobre la escena”, y envió una felicitación espe-
cial a la maestra de danza Dalia Aguilar, cofundadora.

También merecieron su elogio las primeras baila-
rinas Elsa Avilés y Janixe Jiménez, y el percusionista 
Francisco Mola, fundadores aún activos.

El colectivo recibió reconocimientos de la Dirección 
Provincial de Cultura y del Consejo de Artes Escéni-
cas. Ambas instancias ratifi caron el apoyo para lograr 
en diciembre el Festival Olorum como parte de la jor-
nada de aniversario.

Preparó a su manera jovial un parte médico que 
compartía por privado. “Vayan comprando los re-
galos”, dijo en uno de los párrafos, porque el 27 de 

septiembre cumpliría 70 años.
Devolvía con gracia las buenas energías que le abra-

zaban a través de un celular. Lo hizo hasta su día 11 con 
la COVID-19. Hasta ese último aliento de palabras publi-
cadas, aquello parecía pasajero, pero la muerte pudo 
este 14 de septiembre.

Conocí la leyenda del periodista José Aurelio Paz Ji-
ménez por mis profesores de la Universidad Central de 
Las Villas. De esa escuela egresó en 1986 como fi lólogo.

En persona nos vimos en 2018, cuando vino a fundar 
el Coloquio Nacional de Periodismo Cultural, impul-
sado por la fi lial de la Asociación Hermanos Saíz. Llegó 
y cautivó más. Desde entonces, fueron frecuentes los 
viajes a la ciudad.

Participó en las cuatro ediciones del Coloquio, se in-
volucró en jornadas y ferias del Centro Provincial del 
Libro, e incluso puso su mano al expediente enviado a 
la Unesco en opción al título para Camagüey de Ciudad 
Creativa Literaria. 

En diciembre de 2020 recibió el Espejo de Paciencia, 
la máxima distinción del territorio por su aporte a la 
cultura. No sospechaba nada hasta notar su nombre en 
el tejido de por cuantos de la resolución.

Esa entrega se reservó para el cierre de la 14 Feria 
de Jóvenes Creadores Golpe a Golpe, horas después de 
sorprender al público del Café Literario La Comarca con 
su dote de cantante.

En efecto, la música era un hobby. Le bastó componer 
una canción para ganar el éxito popular. Sí, es el autor 
de Patato, aquel perro sato, que en los ‘80 arrasó en 
un concurso del programa televisivo Arcoíris musical. 
Como el audiovisual se perdió, planeaba un videoclip 
con la intérprete Jessie Rifat.

Aquella tarde contó de su fe, del hijo y del ofi cio: “En 
el periodismo uno camina sobre un fi lo. A un lado están 
tus necesidades como un ser humano cualquiera y al 
otro está tu ética”.

En La Comarca, cantó Patato y nos dio la mayor lección 
de su vida: “La clave está en ser una buena persona”.

José Aurelio, en Camagüey estás, con toda tu luz.

Pasos de un rumbero

Ballet Folklórico en sus 30 años Mi fe por José Aurelio Paz
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En la
Esquina

Esta semana se ofi cializó la nómina 
del equipo cubano que participa-
rá en el Campeonato Mundial de 

Béisbol Sub-23 que acogerá México a 
fi nales de mes, en la que aparecen los 
camagüeyanos Loidel Chapellí Jr. y Yan-
dy Yánez. La escuadra que dirige el espi-
rituano Eriel Sánchez la componen tres 
receptores, siete jugadores de cuadro, 
cuatro jardineros y diez lanzadores, y 
comenzará su actividad en el Grupo A 
el próximo 23, enfrentando a República 
Dominicana y luego a México, Taipei de 
China, Alemania y República Checa en 
días consecutivos. La Televisión Cuba-
na anunció que transmitirá el evento, lo 
que viene de maravillas ante la ausencia 
de nuestro pasatiempo nacional.

El beneplácito de tener a dos Toros 
de Camagüey en la lista estuvo acom-
pañado del sabor amargo que dejó la 
exclusión del lanzador Yosimar Cousín 
desde la preselección. En aquel mo-
mento la mayoría de los especialistas 
y afi cionados cuestionaron la ausencia 

del estelar abridor y del santiaguero Yu-
nior Tur, mejor cerrador de la pasada Se-
rie Nacional. A todos les resulta contra-
producente que Yosimar pase de abrir 
en un Premier-12 al olvido. El pasado 
martes la polémica al respecto volvió 
a encenderse ante las declaraciones de 
Eriel sobre ambos casos.

El otrora receptor yayabero, quien de 
inicio dijo que no había tenido toda la 
potestad en la elección de los preselec-
cionados y que ambos lanzadores tenían 
calidad para estar, ahora se contradice 
y deja más oscuridad sobre el tema. El 
colega de Cubadebate Boris Luis Cabrera 
emplazó en una entrevista al manager 
diciéndole que “los afi cionados se han 
alarmado al no ver aquí a jóvenes como 
Cousín o Tur. ¿Qué piensa Eriel Sánchez 
sobre eso?”, a lo que respondió: “Para 
confeccionar selecciones nacionales 
que representen a nuestro país en un 
evento internacional, hay muchos pará-
metros que medir. No solo es mirar para 
cuánto bateó, para cuánto lanzó, o para 
cuánto fi ldeó, hay otros aspectos como 
la disciplina, el patriotismo, etc. He di-
cho en otras entrevistas que es inconce-
bible que no estén ellos por su nombre 
y resultados, pero que revisen entonces 
los otros parámetros y miren en qué 
fallaron, en qué se equivocaron, y qué 
aspectos son los que no cumplen para 
estar aquí”.

Ante tan ambiguo pero serio cuestio-
namiento, este redactor se comunicó 
con Cousín. “No he tenido problemas 
de disciplinas ni estoy sancionado por 
nada. Sospecho que se debe a una in-
vestigación que hicieron hace unos me-
ses sobre salidas ilegales de peloteros 
y por la cual me entrevistaron y declaré 
que no tenía nada que ver con eso”, 
respondió. 

En nuestra conversación también sa-
lieron a relucir las decenas de veces 
que se han acercado a él dentro y fuera 
de Cuba con el propósito de que tome 
ese camino y su constante rechazo. “Lo 
que me molesta es que no me explican 
nada. Si se trata de ese tipo de sospe-
chas deben decírmelo, pero ni siquiera 
eso ha pasado”, comentó. Esta semana 
también el santiaguero Tur se cuestionó 
lo mismo ante varios medios.

Incluso si lo que Sánchez llama patrio-
tismo y muchos traducen con la etiqueta 
de “posible desertor”, cómo es posible 
que hayan hecho el equipo jugadores 
que en el pasado reciente han sido san-
cionados ofi cialmente por intentos de 
salida ilegal del país. 

Queda claro la crisis de comunicación 
en las estructuras que manejan el béis-
bol en Cuba, acentuada tras las muertes 
del presidente de la Federación, Higinio 
Vélez, y el Comisionado Nacional, Er-
nesto Reynoso, a causa de la COVID-19. 
La falta de claridad en la toma de de-
cisiones complejas y la ausencia de di-
rigentes que se hagan responsables de 
las mismas resulta inadmisible.

Asimismo es inconcebible la frialdad 
con la que perjudican el futuro de estos 
jóvenes, quienes por suerte no renun-
cian a sus sueños y solo esperan el mo-
mento de volver a salir al box a defender 
los colores de su provincia. ¿Por qué no 
explican estas medidas por complicadas 
que puedan ser sus causas?, ¿por qué 
nadie da la cara, por qué se juega con el 
prometedor futuro de nuestros mucha-
chos? En el pasado reciente, este tipo de 
acciones ha conllevado a la desilusión 
de muchos peloteros y su cambio de pa-
recer sobre proyectar su futuro dentro 
de nuestro sistema deportivo.

Chape Jr. y Yandy van; Cousín discriminado
Campeonato Mundial de Béisbol Sub-23 

TRES ASES EN EL PANAMERICANO 
DE VOLEIBOL (F)

La pasadora Yaimaris García, la 
central Amelia Morozo y la ataca-
dora auxiliar Ivy May Vila compo-
nen el trío de camagüeyanas que 
defi enden los colores de Cuba 
en la Copa Panamericana de Vo-
leibol femenino que se desarro-
lla en Santo Domingo, República 
Dominicana. Hasta el momento 
la escuadra cubana, la más joven 
e inexperta de la lid, ha caído en 
sus cuatro compromisos y está 
lejos de clasifi car. Tengamos en 
cuenta que el elenco que dirige 
Joel Olazábal solo tuvo cinco días 
de entrenamientos en La Habana 
antes de viajar a suelo domini-
cano, y la cubiteña Vila es la de 
mayor edad, con 20 años.

INEYMIG Y ALBORNOZ CERRARON 
BIEN

Los camagüeyanos Gran Maes-
tro (GM) Carlos Daniel Albornoz 
y la Maestra FIDE Ineymig Her-
nández no dejaron caer sus reyes 
en la última jornada de la fase 
regular de la primera división de 
la Olimpiada Mundial de Ajedrez 
Online y contribuyeron a que 
Cuba quedara en el quinto puesto 
de la llave D. Ante el favorito Es-
tados Unidos, Albornoz (2573 pun-
tos ELO) hizo tablas con el GM Ray 
Robson (2605) manejando piezas 
negras, mientras Hernández ven-
ció a la brasileña Beatriz Fattini. 
Ambos trebejistas acumularon 
dos unidades de cuatro posibles 
en la fase élite de la Olimpiada, 
pese a ser una modalidad poco 
practicada por ellos.

DOBLE ATENCIÓN A MENORES EN 
LA EIDE

Las instalaciones de la EIDE Ce-
rro Pelado, de Camagüey, se han 
convertido en centro de atención 
a menores con COVID-19, donde 
sus trabajadores, entrenadores 
y docentes continúan apoyando 
como voluntarios al personal 
médico que labora ahí. Por otra 
parte, esta semana los estudian-
tes de dicha institución recibieron 
la primera dosis de Soberana 02 
como parte de la intervención sa-
nitaria en edades pediátricas que 
se realiza en la provincia.

El fl amante campeón olím-
pico de Tokio 2020, Julio 
César La Cruz, encabeza 

un grupo de ocho peleadores 
de esta provincia que integran 
la preselección cubana que se 
prepara para el Campeonato 
Mundial de Boxeo de Belgrado, 
Serbia. Para esta lid del orbe 
se convocaron 13 divisiones, 
de ellas cuatro (80, 86, 92 y +92 
kilogramos) sin precedentes 
en el sistema de la Asociación 
Internacional de Boxeo (AIBA), 
y Camagüey tiene posibilida-
des de llevar representantes 
en ocho de ellas si logran ha-
cer el equipo Damián Arce (51 
kilogramos), Kevin Brown (67), 
Damián Lescay (71), Yoenlis 
Hernández (75), Yojanler Mar-
tínez (80), Raciel Poll (86), La 
Cruz (92) y Dainier Peró (+92).

En el cierre del ciclo olímpico 
y antes de la expansión de ca-
tegorías de peso, eran Julio 
César, Peró (ambos presentes 
bajo los cinco aros) y Yoenlis 
las primeras fi guras de los Do-
madores de Cuba, pero ahora 
además adquieren cartel de 
favoritos Arce, Brown y Poll. El 
escenario para Lescay y Yojan-
ler luce más complicado, por-

que coinciden con los titulares 
de Tokio 2020 Roniel Iglesias y 
Arlen López, respectivamente.

La tierra de Agramonte es la 
más representada en la lista 
que dio a conocer el comisio-
nado nacional de la disciplina, 
Alberto Puig de la Barca, se-
guida por Guantánamo, con 
cuatro aspirantes, y Pinar del 
Río, La Habana y Sancti Spí-
ritus, con tres cada una. Los 
llamados Guerreros de El Ma-
yor tienen todas las papeletas 
para estar presentes en esta 
travesía del buque insignia 
del deporte cubano en seis 
divisiones, pues según Puig de 
la Barca, el gimnasio de la Es-
cuela Nacional de Boxeo dirá 
la última palabra.

Para Belgrado 2021 Cuba 
parte como favorita en varios 
pesos tras su cosecha de cua-
tro oros y un bronce en las 
Olimpiadas, por lo que se es-
pera que pueda superar el gris 
palmarés del último Mundial 
en el que solo se alcanzó una 
medalla de cada color. En la 
nómina preliminar aparecen 
boxeadores acostumbrados 
a subir al podio en reuniones 
planetarias, como el espiri-

tuano Yosbany Veitía, el ma-
tancero Andy Cruz, el guanta-
namero Arlen y los pinareños 
Iglesias y Lázaro Álvarez.

No obstante, tras un des-
canso de alrededor de un mes, 
los principales hombres de la 
escuadra criolla tendrán solo 
cuatro semanas para volver a 
ponerse a tope y ratifi car su 
nombre en la lista fi nal, por 
lo que será muy importante 
el trabajo y la competitividad 
que se logre ahora para que 
a partir del 26 de octubre de-
fi endan la bandera de la estre-
lla solitaria quienes estén en 
mejor forma deportiva.

Lista completa de la prese-
lección cubana:

48 kilogramos: Billy Rodrí-
guez (HAB).

51: Damián Arce (CMG) y Ro-
lando Martínez (GTM).

54: Yosbany Veitía (SSP) y 
Erislán Romero (CFG).

57: Osvel Caballero (MAY) y 
Osvaldo Díaz (SSP).

60: Lázaro Álvarez (PRI) y Ra-
fael Joubert (GTM).

63,5: Andy Cruz (MTZ) e Isael 
Parchement (LTU).

67: Kevin Brown (CMG) y 
Jorge Moirán (GTM).

71: Roniel Iglesias (PRI) y Da-
mián Lescay (CMG).

75: Yoenlis Feliciano Hernán-
dez (CMG) y Alex Michel Pérez 
(SSP).

80: Arlen López (GTM), Yo-
janler Martínez (CMG) y Brayan 
León (PRI).

86: Herich Ruiz (IJV) y Raciel 
Poll (CMG).

92: Julio César La Cruz (CMG) 
y Jorge Luis Felimón (HAB).

+92: Dainier Peró (CMG) y 
Carlos Castillo (HAB).

Ocho Guerreros en 
preselección mundialista 
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• Varias unidades de Comercio en el municipio de Camagüey 
entregan un módulo de alimentos que, gratuitamente, el país 
dispuso para todos los núcleos. Además, cuatro territorios 
recibirán de manera adicional un litro de aceite de donación, 
también sin costo alguno

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez

El hombre, entrado en años, 
llevaba su pesada bolsa 
en la mano. Y casi sin pre-

guntarle, fue preciso: “estamos 
recogiendo los años de soli-
daridad con el mundo, con los 
amigos”.

—¿Su nombre?
—No te preocupes, perio-

dista, un cubano agradecido.
Se secó el sudor. Lanzó un 

suave silbido. Y con rítmico 
paso, se alejó...

DESAFÍO
Desde hace varias semanas, 

comenzó en el país la distribu-
ción de una canasta de alimen-
tos, producto de donaciones de 
México, Nicaragua, Rusia y Vene-
zuela, entre otras naciones.

Ahora ya inició la entrega, por 
distritos, en el municipio de 
Camagüey, de una bolsa total-
mente gratuita compuesta por 
tres kilos de arroz, tres de pas-
tas alimenticias (pueden conte-
ner fi deos, coditos, espaguetis 
o macarrones), uno de azúcar 
refi no y uno de legumbres, todo 
empacado.

Según Sady Peraza Nieves, di-
rectora general de la Empresa 
Comercializadora Universal, se 
prevé la llegada de unos 157 
contenedores. Una vez termi-
nada la cabecera provincial, se 
procederá al reparto territorio 
por territorio; concluir en uno 
para después pasar a otro.

Esa organización pretende 
aprovechar mejor la logística, 
cuyos gastos, no pocos por 
cierto, corren a la cuenta del 
presupuesto del Estado.

La operación pudiera pare-
cer, de golpe, tan simple como 
beber un vaso con agua, pero 
su complejidad resulta mucho 
mayor. 

Un centenar de jóvenes sol-
dados junto a 30 ofi ciales de 
las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias se encargan de los 
protocolos apegados a las nor-
mativas establecidas central-
mente, junto con funcionarios 
del sistema de Comercio Inte-

rior (MINCIN).
Con los primeros claros del 

día se procede a la apertura de 
los contenedores. Ello entraña, 
de inicio, el chequeo de los 
certifi cados de cada uno, y un 
proceso continuo en las mesas 
de verifi cación, comprobación 
de la composición de las bol-
sas, y la detección de posibles 
averías.

Según la teniente coronel 
Maricely Pérez Pérez, al frente 
de ese colectivo, trabajan sin 
descanso, entre diez y doce 
horas diarias, “en aras de agi-
lizar el proceso para su rápido 
envío a las unidades de Co-
mercio. Tenemos la responsa-
bilidad, asimismo, de cargar 
los medios de transporte, y 
entregarlos al administrativo 
de la unidad que los recep-
cionará, con su cierre y cum-
pliendo las normas de seguri-
dad previstas”.

Alexis Mejías Estévez, subdi-
rector comercial de la Empresa 
Municipal de Comercio, señaló 
que en cada carga que se tras-
lada tiene participación el res-

ponsable del establecimiento 
correspondiente.

“En estos momentos con-
cluimos con el distrito Igna-
cio Agramonte que, con sus 
51 tiendas, tiene un universo 
superior a los 20 000 nú-
cleos, incluidas varias zonas 
rurales. Hemos orientado 
que las unidades que estén 
entregando el módulo, ex-
tiendan el servicio hasta las 
5:00 p.m. Una vez finalizado 
este proceso, se regresará al 
horario ajustado por las au-
toridades del municipio y la 
provincia”.

Igualmente, y en aras de pre-
ver cualquier reclamo, las 
personas pueden revisar el 
contenido en el momento 
de la adquisición, cuestión 
que resulta factible por la 
transparencia del envase 
empleado.

Puntualizó el directivo que se 
estableció como cierre el 31 de 
agosto, por lo que se incluyen 
también las personas benefi -
ciadas por la Resolución No. 96 
del MINCIN (autoriza excepcio-
nalmente la conformación de 
núcleos a quienes no mantie-
nen dirección actualizada en 
el municipio donde residen, 
no poseen certifi cado de ha-
bitable de la vivienda donde 
radican, los nunca antes cen-
sados o repatriados), siempre 
que hayan obtenido su libreta 
de abastecimiento en la fecha 
indicada.

UNA MUESTRA
La dinámica de trabajo per-

mite que, por ejemplo, en el 
Supermercado No. 2, en la ba-
rriada de Sánchez Soto, los con-
sumidores permanezcan poco 
tiempo. Su joven administrador, 
Joanly Cruz Caballero, dispuso 
de un área que no afecta el fl ujo 
para adquirir otros productos.

“Buscamos que los integrantes 
de los 1 154 núcleos esperaran 
el menor tiempo posible, y para 
ello montamos dos puntos de en-
trega. Llevamos un control senci-
llo que no entorpece el trabajo. Y 
sí, los criterios son muy positivos, 
esto alivia a las familias”.

Entre quienes fueron a reco-
ger la bolsa estaba Jesús Farit. 
Acomoda la “carga” de ocho ki-
logramos encima de un ala del 
mostrador vacío, y refi ere “es 
un apoyo muy importante en 
este momento, porque sabe-
mos que la producción nacional 

resulta insufi ciente para res-
ponder a la demanda, agravado 
por la pandemia de la COVID-19. 
En un contexto tan difícil, ayuda 
mucho, ahora que la familia 
permanece más tiempo en casa, 
y está urgida de alimentos”.

Para Jaqueline Gómez Vázquez 
el paquete ha sido muy benefi -
cioso, y deviene resultado del 
apoyo de países, muchos de los 
cuales han recibido en otros mo-
mentos la solidaridad de Cuba. 
“Esto es magnífi co”, fue su “re-
trato” fi nal y selló con una son-
risa, visible bajo su nasobuco.

LA OTRA ENTREGA
La Empresa Mayorista de 

Productos Alimenticios, más 
conocida como EMPA, se in-
volucra además en un nuevo 
reto: la distribución de aceite 
comestible a cuatro munici-
pios de la provincia, a partir de 
una decisión asumida a nivel 
central.

Su director, Idael Rodríguez 
Durán, precisó que está en dis-
tribución un litro de aceite por 
núcleo para los residentes en 
Florida, Nuevitas, Vertientes y 
Santa Cruz del Sur.

Manifestó la directora comer-
cial, Yamilka Palomino Gómez, 
que el producto, de donación, 
se entregará también sin costo 
alguno a los consumidores.

Ambos directivos recono-
cen que, aun en medio de las 
complejidades actuales, no 
se ha dejado de garantizar 
los recursos dispuestos por 
el Estado para las familias 
cubanas.

Solidaridad en un módulo 


